



ARCHÉOLOGIE POUR TOUS

Dossier de presse 2018 – 2019



ARCHEOVILLAGE
de Saint-Laurent-Nouan

Feuilles vives #26 – L'Archéovillage : outil pédagogique pour un renouveau de l'archéologie populaire

par Nicolas Patissier | Juin 1, 2018 | Reportages | 0 commentaires



Photo : maison du néolithique ancien en construction dans l'Archéovillage de Saint-Laurent-Nouan. Crédits : Nicolas Patissier pour Studio Zef.

Aujourd'hui, Feuilles vives se rend du côté de Saint-Laurent-Nouan pour une visite guidée de l'Archéovillage de l'association « Archéologie pour tous » : une reconstitution d'habitats pré- et protohistoriques allant de la fin du paléolithique jusqu'à la période gauloise, soit de 12000 à 200 avant l'ère chrétienne. La poignée de bénévoles de l'association et les deux salariés permanents s'attellent à la tâche en 2015, sur quatre hectares de forêt à la frontière du Loir-et-Cher et du Loiret. Trois ans plus tard, les constructions sont rares : deux tipis, et surtout une immense maison du néolithique ancien à peine achevée (cf. photo de couverture).

Lien : Page de l'Archéovillage sur le site des Journées nationales de l'architecture

Car l'essentiel du travail n'est pas là : les bénévoles, qui ne se réunissent qu'un week-end par mois, ont dû défricher, ouvrir de nouveaux espaces, puis entretenir ces espaces contre le robinier-faux acacia, espèce invasive qui pullule dans certaines forêts solognotes. L'objectif est de faciliter l'accès au public, mais aussi replacer les reconstitutions préhistoriques au milieu de leur environnement d'époque : chênes pour les périodes gauloise et néolithique, bouleaux et pins pour la sortie de l'ère glaciaire (Azilien), steppe nue entourée de talus gigantesques pour le Magdalénien (cf. diaporama ci-dessous), conçue par les étudiants de l'École de la nature et du paysage de Blois.

Le reportage en podcast :

http://www.studiozef.fr/feuillesvives/?powerpress_pinw=1109-podcast



Les acacias recolonisent sans cesse l'espace vierge, et doivent être régulièrement arrachés.

L'Archéovillage a vocation à recevoir les visites du grand public dans un avenir proche, alors que les reconstitutions d'habitats et d'environnements vont se poursuivre sur quatre, puis douze hectares. Mais le site sert déjà de support pédagogique aux activités scolaires et périscolaires habituelles de l'association : ateliers et journées thématiques (.pdf), séjours, visites, chantiers de reconstitution... Ces activités sont le modèle économique sur lequel repose l'association, et contraignent l'avancement des chantiers : tant que le site n'ouvre pas au grand public et ne dégagne pas plus de recettes, impossible pour « Archéologie pour tous » de consacrer plus de ressources et de temps salarié ou bénévole à l'avancement des reconstitutions préhistoriques et paléoclimatiques.



Tipi du paléolithique final. Au second plan : talus séparant la forêt de la steppe glaciaire

Projet ambitieux et séduisant, l'Archéovillage permet de s'adresser à un public plus étendu que celui qui est habituellement ciblé par l'association (enfants, adolescents). Le bassin moyen de la Loire dispose d'un patrimoine préhistorique riche (en Loire-et-Cher : nécropole néolithique de la Grand-Mesle, site de Muides, référence pour la culture épipaléolithique « belloisienne »), mais peu mis en valeur comparé aux périodes de l'Antiquité et surtout de la Renaissance. Or, jusqu'à récemment, l'archéologie était la discipline d'amateurs par excellence, pratiquée par des agriculteurs, des instituteurs, des curés de village, constructeurs d'un savoir collaboratif, en lien avec leur territoire et directement transmis aux plus jeunes.

Le développement de l'archéologie préventive, en multipliant les fouilles, a contribué à professionnaliser le métier d'archéologue, et à le séparer du profane. Les associations comme « Archéologie pour tous » tentent de combler ce manque laissé par la quasi disparition des archéologues amateurs en termes de lien territorial et de transmission. Dans ce cadre, l'association « Archéologie pour tous » est porteuse d'un projet politique : celui de redonner une dimension plus populaire à la discipline et aux savoirs qu'elle construit, notamment en faisant une place aux amateurs et aux jeunes dans cette construction.

Documentation :

Marie-France Creusillet, Roland Irribaria, « L'enceinte néolithique de Muides-sur-Loire », 1999. Article de la présidente et du fondateur de l'association « Archéologie pour tous » sur l'enceinte néolithique découverte sur le site que l'association a fait fouiller par des adolescents de 1989 à 2003.

Anna Hantai, « Le « Belloisien » aux bords de la Loire : les gisements du Paléolithique final de Muides-sur-Loire », 1997. Le Belloisien est une culture du Paléolithique final pour laquelle le site archéologique de Muides fait référence.

Roland Irribaria, « La Grand-Mesle et la réserve dans l'environnement archéologique régional » (.pdf). Conférence du fondateur de l'association « Archéologie pour tous » sur la nécropole néolithique de la Grand-Mesle, dans la réserve naturelle des vallées de la Grand-Pierre et Vitain.

Archéologie locale

Publié le 11/06/2018 à 04:55 | Mis à jour le 11/06/2018 à 04:55



Le village et divers habitats.

© Photo NR

A l'occasion de l'édition 2018 des Journées nationales de l'archéologie, l'association Archéologie pour tous propose une conférence sur « La Préhistoire de Muïdes à Nouan » par Roland Irribarria le vendredi 15 juin, à 20 h, salle des fêtes de Nouan-sur-Loire.

A cette occasion, l'Archéovillage sera ouvert les samedi 16 et dimanche 17 juin, de 14 h à 18 h, avec, au milieu des premières reconstitutions de différents habitats préhistoriques (tipi de chasseurs-cueilleurs de la fin du Paléolithique et maison longue des premiers agriculteurs néolithiques), de nombreuses animations pour les enfants et les plus grands (tir au propulseur, démonstration de taille de silex, démonstration d'allumage de feu préhistorique...). Des visites commentées pour remonter le temps à travers les différents espaces en cours d'aménagement seront également proposées. Lieu-dit « Le Petit Geloux » à Saint-Laurent-Nouan, D 925, direction Romorantin, premier chemin à droite. L'association Archéologie pour tous propose également cet été des séjours d'une semaine pour découvrir la Préhistoire (découverte des modes de vie préhistorique, initiation à l'archéologie et à la fouille, reconstitution des habitats de l'Archéovillage...). Ces séjours sont destinés à un public de 8 à 17 ans. Pour plus d'informations : wordpress.archeopourtous.org

Cette année, l'association Archéologie pour tous soufflera ses 30 bougies ! Les personnes ayant participé à ses nombreuses activités depuis toutes ces années sont recherchées pour l'anniversaire.

Contact : 30ans@archeopourtous.org

Des journées pour faire un bond dans le passé

Publié le 15/06/2018 à 04:55 | Mis à jour le 15/06/2018 à 04:55



Un des ateliers de découverte proposé à l'Archéovillage.

© (Photo archives NR)

Du 15 au 17 juin se déroulent les Journées nationales de l'archéologie. Dans le département, deux sites à Noyers et Saint-Laurent accueilleront les visiteurs.

Cette année se tiennent les 9es Journées nationales de l'archéologie, et à cette occasion, le Loir-et-Cher dispose de deux lieux au programme. À Thésée d'abord, les visiteurs pourront profiter des portes ouvertes au musée et sur le site archéologique antique Tasciaca. Ils verront là les vestiges d'un édifice gallo-romain du IIe siècle. Mais l'événement principal ce sont les ateliers qui seront proposés, et auxquels petits et grands pourront participer. Au programme, un concours de photos « Playmobil » organisé par les amis du musée et le site de Tasciaca. Un jury départagera les participants et les vainqueurs gagneront des lots mis en jeu. Tout le monde aura aussi la possibilité d'assister à une présentation de dioramas (mises en scène ou reconstitutions de scènes), prendre part à une tombola et des jeux pour les enfants sont aussi prévus.

Du côté de Saint-Laurent-Nouan, les Journées de l'archéologie auront lieu à l'Archéovillage. Cela commence dès le vendredi soir avec une conférence « Le Néolithique sur les bords de la Loire entre Muides et Nouan-sur-Loire ». Mais c'est le samedi et le dimanche après-midi qu'auront lieu toutes les autres animations. Une initiation à la fouille archéologique est ouverte à tous pour découvrir cette activité plutôt peu connue et pour voir une démonstration sur les techniques de la Préhistoire. À l'instar du site de Thésée, il y a aura là aussi des portes ouvertes, avec une balade dans le parc, pour admirer la construction en cours des reconstitutions de l'habitat préhistorique. « L'idée est que les gens prennent connaissance de notre projet », confie Clément Recq de l'association Archéologie pour tous. Ces journées sont en tout cas l'occasion de faire un bond dans le passé préhistorique le temps d'un week-end.

Liens Internet des sites loir-et-chériens : www.tasciaca.com et archeopourtous.org. Le programme complet du week-end sur journées-archéologie.fr.

Trente ans de fouilles pour Archéo pour tous

Publié le 20/06/2018 à 04:55 | Mis à jour le 20/06/2018 à 04:55



De nombreux visiteurs ont profité, ce week-end, des ateliers proposés lors des « portes ouvertes » à l'archéo-village.
© Photo NR

Le site archéologique de Muides a permis à l'équipe de Roland Arriberria en collaboration avec Clément Recq et de nombreux collaborateurs ou stagiaires d'étudier la vie de nos ancêtres présents sur le coteau de la Loire rive gauche entre 5.000 et 4.000 ans (Néolithique).

Une conférence publique, vendredi 15 juin, était organisée sur ce thème à la salle des fêtes de Nouan pour présenter les résultats de ces fouilles. Ces dernières ont permis d'affirmer que ces ancêtres étaient issus de deux migrations : un flux du nord-est, un autre du sud-est. Ces « producteurs-éleveurs » ont apporté leurs céréales, leur art de la poterie (décoration des céramiques), leur habitat (maisons danubiennes) et l'art de la taille du silex. La qualité des silex du site de Muides aurait favorisé une certaine sédentarisation de ces populations venues d'ailleurs. Ces fouilles ont également mis au jour un plan type de l'habitat dit danubien, sorte de ferme longère. Cette conférence passionnante n'a malheureusement pas attiré les Saint-Laurentais...

Heureusement l'opération « portes ouvertes » de l'archéo-village de Saint-Laurent-Nouan, samedi et dimanche après-midi, a connu un grand succès et un grand nombre de visiteurs, petits et grands ont participé aux animations des divers ateliers : tir de flèches au propulseur, taille de silex, allumer un feu ou poterie... et la ferme en cours de construction dont la couverture en joncs débutera la semaine prochaine.

L'association Archéologie pour tous propose cet été des séjours d'une semaine pour découvrir la Préhistoire (découverte des modes de vie préhistorique, initiation à l'archéologie et à la fouille, reconstitution des habitats de l'archéo-village...). Ces séjours sont destinés à un public de 8 à 17 ans. Pour plus d'informations : wordpress.archeopourtous.org

Séjour “ Arché o vélo ” pour 18 enfants

Publié le 26/07/2018 à 04:55 | Mis à jour le 26/07/2018 à 04:55



Un séjour agréable et dans la bonne humeur.

© Photo NR

Ce sont 18 enfants de 9 à 11 ans, accompagnés d'Annie, Chantal, Isabelle et Titouan, qui ont effectué un séjour de cinq jours sur le thème de la préhistoire au camping de l'amitié à Nouan-sur-Loire. Ils ont participé aux activités proposées par Archéovillage de Saint-Laurent-Nouan. Ils ont pratiqué l'art paléolithique (des parures, de la musique, du modelage d'argile) au camping avec Nelly et sont allés sur le site d'Archéovillage pour une journée chasseur-cueilleur, avec allumage d'un feu, un atelier de peinture rupestre et des tirs au propulseur. Les enfants sont également allés au labyrinthe de Beaugency. Ils ont parcouru environ 120 km dans la bonne humeur.

Pourquoi pas un séjour archéologie cet été ?

Publié le 17/05/2019 à 04:55 | Mis à jour le 17/05/2019 à 04:55



Tout sur la taille du silex.
© Photo NR

Pour l'été 2019, l'association saint-laurentaise Archéologie pour tous propose deux types de séjours pour enfants et adolescents.

Des séjours archéologie de terrain : pour fouiller un vrai site et s'initier sur une fouille reconstituée.

Des séjours archéologie expérimentale : pour découvrir le mode de vie de nos ancêtres, se mettre dans la peau d'un homme ou d'une femme du néolithique, apprendre les rudiments de la construction d'un habitat nomade et participer à la construction des maisons de l'archéovillage.

Ce sont des séjours de 8 jours (du dimanche après-midi au dimanche matin), 455 € et 405 € pour la semaine supplémentaire.

L'hébergement se déroule sous tente au camping municipal de l'Amitié de Nouan-sur-Loire.

Plus d'informations sur www.archeopourtous.org Contact : tél. 02.54.87.21.36 ou contact@archeopourtous.org

Journées de l'archéologie : un voyage dans notre passé

Publié le 10/06/2019 à 04:55 | Mis à jour le 10/06/2019 à 04:55



Il y a plus de deux millénaires se dressait ici le site antique de Tasciaca à Thésée. Encore debout, des murs de 50 mètres.
© (Photo archives NR)

Des activités gratuites et tous publics seront proposées les 15 et 16 juin à Thésée et à Saint-Laurent-Nouan.

Depuis neuf ans en France, les Journées de l'archéologie se déroulent le week-end de la mi-juin. Dans le Loir-et-Cher, des expositions, un concert préhistorique et un atelier cuisine néolithique auront lieu samedi 15 et dimanche 16 juin. C'est gratuit et ouvert à tous.

À Thésée

Le site antique des Mazelles ouvre ses portes gratuitement dimanche 16 juin. D'autres activités payantes auront lieu dimanche 16 juin, à 18 h, un concert de chant choral donné par l'ensemble vocal Monthevoy, taillé uniquement pour le lieu, dans l'enceinte des vestiges gallo-romains. Tarifs : 8 €, 6 € réduit, gratuit moins de 12 ans. Il y aura aussi du théâtre en hommage à Shakespeare dans le cadre des 500 ans de la Renaissance dans le Centre-Val de Loire. Tarifs : 10 €, 8 € réduit, gratuit moins de 12 ans. Le même jour, de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h, le musée archéologique de Thésée présentera un aperçu de la vie quotidienne à l'époque gallo-romaine dans la région : reconstitution d'un magasin de potier, d'une cuisine, d'objets de la civilisation gallo-romaine, vases, amphores, statuettes...

À Saint-Laurent-Nouan

L'Archéovillage ouvre ses portes samedi 15 et dimanche 16 juin de 14 h à 18 h. Un espace de douze hectares qui présente des reconstitutions grandeur nature des habitats des périodes préhistoriques et protohistoriques, les modes de vie, savoir-faire et techniques gauloises depuis la fin du Paléolithique jusqu'à la période gauloise (IXe siècle avant JC). Au programme : visites guidées, initiation à la fouille archéologique, tir au propulseur, cuisine néolithique, concert de musique préhistorique, démonstration d'allumage de feu...

Saint-Laurent-Nouan : la maison néolithique se dévoile à l'Archéovillage

Publié le 16/06/2019 à 04:55 | Mis à jour le 16/06/2019 à 12:01



Les visiteurs ont pu découvrir la reconstitution d'une maison néolithique en cours d'achèvement. Roland Irribarria, le fondateur d'Archéologie pour tous, leur a présenté les objets dont on se servait à l'époque.

© Photo NR

Dans le cadre des Journées nationales de l'archéologie, le public a pu se rendre compte des aménagements de l'Archéovillage, à Saint-Laurent-Nouan.

C'est un sacré bond dans le passé qu'offre l'Archéovillage, à Saint-Laurent-Nouan, ce week-end. Ce site, en cours d'aménagement par les membres de l'association Archéologie pour tous, est destiné à présenter des reconstitutions grandeur nature des habitats des périodes préhistoriques, ainsi que leur environnement végétal.

En pénétrant dans la parcelle, les visiteurs ont été amenés à découvrir la maison néolithique en cours d'achèvement. Elle devrait être inaugurée à l'automne prochain. « Cette maison découle des plans exhumés de différentes fouilles », explique Roland Irribarria, archéologue et fondateur de l'Archéologie pour tous. Large de 6 mètres, longue de 18 m et haute d'un peu plus de 6 m, cette maison a été construite en collant au plus près des pratiques des paysans néolithiques, mais avec néanmoins quelques entorses. « Comme on ne voulait pas couper les chênes de la parcelle, on a abattu les acacias, qui sont des arbres qu'on ne trouvait pas à cette époque. Pour la couverture du toit, on a utilisé des roseaux, mais comme on n'en trouve plus en bord de Loire, il faut aller le chercher en Brière ou en Camargue », poursuit le guide. Quant aux murs, ils ont été faits en clayonnage, recouverts d'un torchis issu d'un mélange de paille, de terre et d'eau. Un parfait isolant.

Les membres de l'association ont l'intention de terminer l'aménagement de ces quatre premiers hectares, avant de s'attaquer aux huit autres. Au final, six ou sept époques différentes devraient être représentées sur place.

Accueil du public ce dimanche 16 juin, à l'Archéovillage de Saint-Laurent-Nouan, avec des visites et des ateliers de 14 h à 18 h. Gratuit.

à chaud

" L'archéologue travaille pour l'histoire "

Début mai, des archéologues et des passionnés d'archéologie ont remis en question la légalité de la vente d'objets gaulois découverts en 2012 à Tavers (Loiret) par la maison Rouillac (*). Qu'en pensent les membres de l'Archéologie pour tous de Saint-Laurent ? « Ce trésor a été découvert par des touristes venus sur ce site gallo-romain avec des détecteurs de métaux et ça, c'est illégal. C'est du pillage », souligne Marie-France Creusillet, présidente de l'association. Pour Roland Irribarria, fondateur d'Archéologie pour tous, ces objets sont un bien collectif : « En tant qu'archéologue, j'ai pratiqué des fouilles pendant 35 ans. Tout ce que j'ai trouvé ne m'appartient pas, tout revient à l'État et c'est normal. »

(*) Ce trésor est finalement entré directement dans les collections publiques.



Vidéo. Saint-Laurent-Nouan : la taille du silex demande une certaine technique
<https://dai.ly/x7bc8z3>

Découverte à Saint-Laurent-Nouan

Publié le 16/06/2019 à 04:55 | Mis à jour le 16/06/2019 à 04:55



Découverte à Saint-Laurent-Nouan

© Photo NR

A l'occasion des Journées de l'archéologie, l'Archéovillage de Saint-Laurent-Nouan propose des ateliers et démonstration ce dimanche, de 14 h à 18 h. Les visiteurs pourront suivre une visite guidée. Des ateliers seront organisés : ateliers d'initiation à la fouille archéologique, de cuisine préhistorique avec un cro-cuistot ou de tir au propulseur et à la sagaie. Et, à 16 h, un concert préhistorique va « préhistoziker » l'Archéovillage.

De 14 h à 18 heures. Lieu-dit « Le Petit Geloux », D 925. Gratuit. Tél. 02.54.87.21.36.